

haut, large et couronné de cheveux noirs qui se rejetaient naturellement en arrière; des yeux bruns d'une grande douceur, mais profondément enfoncés sous des sourcils puissants; un nez fièrement arqué dont les ailes fines frémissaient à la moindre émotion; une bouche un peu large et des dents charmantes; une moustache noire, épaisse et brillante, qui encadrait de belles lèvres rouges sans les cacher; un teint à la fois brun et rose, couleur de travail et de santé. Sa voix, au timbre musical, prenait parfois des intonations brèves comme toutes les voix accoutumées au commandement.

D'une bravoure éprouvée, d'un commerce facile, quoique d'un esprit un peu inquiet, à vingt quatre ans, Michel de la Muette était déjà remarqué de ses chefs, de M^r. de Montcalm surtout dont il était le favori, et promettait un avenir plein des plus belles espérances. Ses camarades l'estimaient pour ses qualités du cœur et l'aimaient pour ses bons procédés à leur égard et son humeur égale dans la bonne comme dans la mauvaise fortune.

Tel était le jeune officier qui venant un soir du mois de décembre 1758 demander l'hospitalité à la ferme de l'Oseraie.

—Encore un peu de ce pâté, lieutenant, disait le père Bolduc à son hôte, et ensuite, tandis que ma fille enlèvera le couvert, nous causerons des affaires du pays. À cette saison de l'année, les nouvelles se font rares dans nos parages.